

**Zeitschrift:** Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève

**Herausgeber:** Société d'histoire et d'archéologie de Genève

**Band:** 19 (1988-1989)

**Heft:** 2

**Rubrik:** Compte rendu administratif pour l'année 1989

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 05.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

**COMPTE RENDU ADMINISTRATIF  
POUR L'ANNÉE 1989**

**Admissions et décès**

La Société d'histoire et d'archéologie a reçu au nombre de ses membres en 1989:

M<sup>mes</sup> Fabia CHRISTEN  
Sylvia ROBERT  
Souad VON ALLMEN  
Dominique BLATTNER  
Ilse LEYVRAZ  
Hélène VON BURG  
Béregère STAHL-GUINAND  
Marie-José DELCOURT  
Monique PINI-BERLIOZ  
Evelyne MURER  
Iléana MONTANDON  
Christiane OLSZEWSKI  
Martine PIGUET  
Danielle MILLIoud  
Françoise TÉTU

MM. Pierre TÉTU  
André DESHUSSES  
Francis HIGMAN  
Michel RAMUZ  
José SAPERAS  
Bernard FAVIER  
Daniel GROSSEN  
Bruno URLI  
Fernando VIDAL  
Jean-Pierre GAVILLET  
Jean-Charles GIROUD  
Daniel SOTTAS  
Raymond LEONE  
Freddy RAMSEYER  
Julien CHAIX  
Charles P. MARIE  
Patrick BLASER  
Philippe GENEQUAND

La Société a enregistré la démission des membres suivants:

M<sup>me</sup> Claude MULLER  
M<sup>lle</sup> Georgette BOUQUET  
M. ROBERT R. LOUIS  
M. Christophe GROS  
M. Gil DUMARTHERAY  
M. Ramon RIHS  
M. André DOMINICÉ

Nous devons en outre déplorer le décès de:

- M<sup>me</sup> Line MONTANDON, membre depuis 1935;
- M. Walter ZURBUCHEN, membre depuis 1954, secrétaire de la Société de 1963 à 1966;
- M. Edmond GANTER, membre depuis 1969;
- M. Luigi FIRPO, membre correspondant dès 1963.

Après ces diverses mutations l'effectif de la Société comprend 581 membres.

---

### Nécrologie

#### WALTER ZURBUCHEN (1916-1989)

Walter Zurbuchen, archiviste d'Etat honoraire, nous a quittés brutalement et prématurément le 16 mai de cette année.

Il était né le 28 juillet 1916 à Naters où son père travaillait et résidait alors. A l'âge de cinq ans, il arrive à Genève, ville qu'il ne quittera plus guère et à laquelle il s'attache et demeurera plus qu'attaché. C'est ici qu'il fréquentera l'école primaire, puis le Collège où il obtiendra sa maturité latine en 1935. Il suivra ensuite les cours de la Faculté de droit et obtiendra sa licence en 1938.

Avocat stagiaire, il ne terminera jamais son stage, interrompu qu'il fut constamment depuis l'été 1939 par des périodes de service militaire. De 1942 à 1945, il est juriste à la section d'instruction pénale du Département fédéral de l'économie publique, puis jusqu'en 1951 à la Police fédérale des étrangers.

Il revient alors à Genève comme directeur du Contrôle de l'habitant. Il le reste dix ans durant, jusqu'en 1962. En 1963, il entre aux Archives d'Etat et, après quelques années, il est nommé archiviste d'Etat le 1<sup>er</sup> janvier 1967.

Il a déjà eu l'occasion de montrer son goût — et ses talents — pour l'histoire.

Dès 1964, en effet, il a publié deux articles: l'un, d'une certaine importance, dans le *Bulletin de la Société militaire*, sur les Genevois entraînés dans les armées de Bonaparte, l'autre, dans la *Tribune de Genève*, sur le nombre de coups de canon que l'on tire au matin du 31 décembre à Genève.

L'orientation de ses premiers travaux est significative de son attachement à notre pays, par l'intermédiaire de notre armée dont il est lieutenant en 1940, capitaine en 1949, major en 1957. Il finira sa carrière militaire comme lieutenant-colonel, officier de munition dans un état-major de brigade, après avoir été comme jeune officier incorporé à la compagnie de DCA 3 qu'il commanda ensuite.

Encore dans le cadre militaire, il fut de longues années membre du comité de la Société militaire, à la fois comme vice-président et comme bibliothécaire-archiviste.

Dès son entrée aux Archives, ses travaux se multiplieront, touchant toujours Genève. Il faut en citer quelques-uns, parmi les plus significatifs. Ces dernières années, de nombreux articles brefs, mais remarquablement documentés, paraissent dans le *Brécaillon*, bulletin du Musée militaire genevois. Et c'est l'occasion de relever le rôle considérable qu'il a joué dans la création et le développement de ce musée.

Son intérêt pourtant fut plus large. De l'histoire militaire, il s'occupera toujours, ses articles, souvent présentés auparavant à des séances de notre Société, en sont la preuve. Mais à côté, il s'intéresse à l'histoire «pénale» de notre République. Les guillotines de Genève ou du Valais, les plans de l'Ancien Evêché (plus tard prison) lui permettent de déboucher sur les *Prisons de Genève*, beau volume trop méconnu et dont on ne dira jamais assez les qualités.

Deux travaux sur des sujets très neufs doivent encore retenir l'attention. Celui qu'il consacra au passage à Genève, au milieu du XV<sup>e</sup> siècle, du saint suaire de Turin et celui sur les relations de Genève avec le Saint-Siège au XVIII<sup>e</sup> siècle.

De notre Société, Walter Zurbuchen avait été membre du comité durant quelques années et surtout secrétaire de 1963 à 1966. Nous avons rendu hommage à l'archiviste qui se retirait à l'Escalade de 1981.

Nous avons évoqué son patriotisme et son intérêt pour l'histoire, il faut encore se souvenir de deux autres de ses qualités, son dévouement d'une part, son enthousiasme de l'autre. Attiré à l'histoire très jeune par la lecture des romans d'Alexandre Dumas (il aimait le rappeler), il a su à son tour y intéresser des jeunes.

#### *Bibliographie des principaux travaux de Walter Zurbuchen*

Genevois sous les Aigles. Quelques aperçus des destinées militaires de nos concitoyens d'il y a cent cinquante ans, *Bulletin de la Société militaire*, 1964.

Fantassins genevois en novembre 1918, *Bulletin de la Société militaire*, octobre 1968.

Plans de l'Ancien Evêché de Genève, *Genava*, 1968.

- La guillotine de Genève, *Musée de Genève*, 1971-1972.
- Centenaire de l'arbitrage de l'Alabama, 1972.
- La guillotine du Département du Simplon, *Annales valaisannes*, 1972.
- Le pont de bateaux sur le Rhône en 1798, un facteur méconnu de l'Annexion, *BHG*, 1972.
- Notice historique sur la Société militaire..., 1975.
- 1477, 1526, 1584, traités de combourgeoisie, 1976.
- Prisons de Genève, 1977.
- La quête de Genève en faveur du Grand-Saint-Bernard, *Vallesia*, 1978.
- Le Saint-Suaire à Genève, en 1453, *BHG*, 1978.
- Rodolphe Töpffer et la «Force armée», *Bulletin de la Société d'études töpfferiennes*, 1981.
- Mémento civique (en collab.), 1983.
- Les fortifications de Genève, *Le Globe*, 1984.
- L'établissement de relations diplomatiques entre le Saint-Siège et la République de Genève, *BHG*, 1985.
- L'Hôpital général de Genève au temps de la Révolution et de l'Empire, 1985.
- Histoire du domaine de Bel-Air, 1989.